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PRÉSENCES

Mme Julie Roy, présidente 

Mme Heidi Ektvedt, vice-présidente 

Mme Marie-Claude Baril 

Mme Vicki Grondin 

Mme Virginie Journeau 

Mme Vana Nazarian 

M. Jérôme Normand

Mme Valérie Patreau

M. Giovanni Rapanà

M. Tim Thomas

ABSENCE

Aucune. 

PERSONNES

PRÉSENTES

Mme Chantal Morissette, directrice, Service de l’eau 

M. Stéphane Bellemare, directeur, Direction de l'épuration des eaux usées, Service
de l’eau

M. Jean-François Dubuc, directeur par intérim, Direction des réseaux d'eau,
Service de l’eau

M. Luc Fortin, directeur, Direction des projets majeurs, Service de l’eau

M. Alain Larrivée, directeur, Direction de l'eau potable, Service de l’eau

M. Hervé Logé, directeur, Direction de la gestion des actifs, Service de l’eau

Mme Marie-France Witty, directrice de la Direction Stratégies et performance,
Service de l'eau

M. Étienne Drapeau, chef de Division, Planification stratégique et performance,
Service de l’eau

Mme Intissar Hemim, cheffe de section, Planification stratégique et affaires
corporatives, Service de l’eau

Mme Audrey Maurice, contrôleuse de projet, Service de l'eau

AUTRES

PERSONNES 

PRÉSENTES

Mme Marie-José Cencig, cheffe de division, responsable du soutien aux élu·e·s, 
cabinet de la mairesse et du comité exécutif 

M. Olivier Lachance, attaché politique, cabinet de l’Opposition officielle

Le quorum est atteint. 

1. Ouverture de l’assemblée

La présidente de la Commission, Mme Julie Roy, déclare l’assemblée ouverte à 9 h 33. Elle 

souhaite la bienvenue à cette première séance publique consacrée à l’audition des mémoires et 

avis dans le cadre de la consultation publique sur l’avenir de l’eau de Montréal et elle procède à 

l’énoncé de reconnaissance territoriale autochtone. 

https://www.youtube.com/watch?v=mCYohoQVPTA&t=1263s
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La présidente invite ses collègues commissaires à se présenter. 

Mme Roy souligne la présence des représentantes et représentants du Service de l’eau de la Ville 

et les remercie. 

2. Adoption de l’ordre du jour

La présidente présente le déroulement de l’assemblée ainsi que les différentes étapes de la 

consultation publique menées par la commission. 

Sur une proposition de Mme Heidi Ekvedt, appuyée par Mme Vicki Grondin, l’ordre du jour est 

adopté à l’unanimité tel que proposé. 

3. Adoption du procès-verbal de la séance publique du 24 août 2023

La Commission procède à l’approbation du procès-verbal de la séance publique du 24 août 2023. 

Sur une proposition de Mme Valérie Patreau, appuyée par Mme Virginie Journeau, le procès-

verbal du 24 août 2023 est approuvé à l’unanimité tel que proposé. 

Mme Roy indique que le procès-verbal déposé et dûment adopté sera disponible sur le site web 

des commissions permanentes et archivé par le Service du greffe. 

4. Audition et dépôt des mémoires et avis - consultation sur l’avenir de l’eau de Montréal

Avant de céder la parole aux premiers intervenants et intervenantes, la présidente dépose 

l’ensemble des avis transmis à la Commission qui ne feront pas l'objet d’une présentation publique. 

Elle souligne que ces mémoires seront accessibles sur la page web de la consultation.  

Elle précise quelques éléments de fonctionnement pour assurer le bon déroulement de la séance 

d’audition, puis appelle les premières personnes inscrites. 

4.1. Centre Eau Terre Environnement, Institut national de recherche scientifique (INRS) 

Mme Louise Hénault-Éthier, directrice et M. Samuel Leduc-Frenette du Centre Eau Terre 

Environnement de l’Institut national de recherche scientifique présentent la position de l’institution, 

détaillée dans le mémoire et la présentation soumis à la Commission, comme en fait foi 

l’enregistrement vidéo déposé sur le site web des commissions permanentes à 

ville.montreal.qc.ca//avenirmtleau.  

La présentation est suivie d’une période de questions et de commentaires des commissaires. 

Commissaires Questions / commentaires 

Mme Valérie Patreau 

Signale que de nombreuses villes canadiennes ont eu recours à la 
tarification volumétrique pour réduire la consommation et contrer le 
gaspillage d’eau, souhaite davantage d’explications sur la position 
de l’organisme à l’égard de leur opposition à l’installation des 
compteurs d’eau résidentiels. 

M. Jérôme Normand

Souligne les ressources importantes, financières et humaines, et les 
délais dans la mise en application de la réglementation et demande 
d’élaborer sur l’application effective d’une taxation de ruissellement 
des eaux pluviales.  

Mme Vicki Grondin 

Mentionne les obstacles auxquels les municipalités font face dans la 
réhabilitation des bandes riveraines et l'accès aux berges, 
notamment la complexité des diverses réglementations liées au 
partage des compétences. / Demande de plus informations au sujet 
du développement de programmes de remplacement de pelouses 
gourmandes en eau par des aménagements xériques.  

http://ville.montreal.qc.ca/pls/portal/docs/PAGE/COMMISSIONS_PERM_V2_FR/MEDIA/DOCUMENTS/M%C9MOIRE_INRS_AVENIREAUMONTR%C9AL_%2020231003.PDF
http://ville.montreal.qc.ca/pls/portal/docs/PAGE/COMMISSIONS_PERM_V2_FR/MEDIA/DOCUMENTS/PR%C9SENTATION_INRS_AVENIREAUMONTR%C9AL_%2020231012.PDF
http://www.ville.montreal.qc.ca/avenirmtleau
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Mme Vana Nazarian 

Demande d’élaborer sur l’article 130 du Règlement sur les 
branchements aux réseaux d’aqueduc et d’égouts publics et sur la 
gestion des eaux pluviales permettant la mutualisation des 
investissements privés et publics. 

Mme Virginie Journeau 

Est également d’avis que des enjeux liés à la gestion de l’eau et des 
solutions pour y remédier auraient avantage à être mieux connus de 
la population et demande d’expliciter sur le volet sensibilisation du 
public. / Souhaite davantage d’explications sur les bénéfices liés à 
l’exhumation des cours d’eau enfouis, notamment le projet Bleue 
Montréal.   

La présidente remercie la représentante et le représentant du Centre Eau Terre Environnement 

de l’INRS et elle appelle le prochain participant à prendre la parole.

4.2.  M. Jean Beauregard, citoyen 

M. Beauregard relate son expérience professionnelle dans le domaine de gestion de l’eau et

présente ses observations, détaillées dans le mémoire soumis à la Commission, comme en fait foi

l’enregistrement vidéo déposé sur le site web des commissions permanentes à

ville.montreal.qc.ca//avenirmtleau.

La présentation est suivie d’une période de questions et de commentaires des commissaires. 

Commissaires Questions / commentaires 

Mme Valérie Patreau 

Note que le secteur non résidentiel, les industries, commerces et 
institutions (ICI), soit soumis à l’autofinance leur utilisation de l’eau 
et demande de préciser son propos à l’égard des immeubles 
résidentiels.  

La présidente remercie M. Beauregard et elle appelle la prochaine personne à faire part de son 

propos. 

4.3.  Conseil régional de l'environnement de Montréal 

M. Emmanuel Rondia, directeur général du Conseil régional de l'environnement de Montréal,

présente les observations de l’organisme qu’il représente, détaillées dans le mémoire et la

présentation soumis à la Commission, comme en fait foi l’enregistrement vidéo déposé sur le site

web des commissions permanentes à ville.montreal.qc.ca//avenirmtleau.

La présentation est suivie d’une période de questions et de commentaires des commissaires : 

Commissaires Questions / commentaires 

Mme Virginie Journeau 
Témoigne du recours aux divers plans pour guider une série 
d'initiatives à l’échelle locale. / Sollicite plus détails à propos du plan 
régional de Copenhague de gestion des eaux pluviales.  

M. Jérôme Normand

En réponse à la recommandation de veiller à la cohérence des 
différents plans régionaux liés à l’eau, mentionne les travaux 
poursuivis par la Communauté métropolitaine de Montréal (CMM). / 
Soulève les différents obstacles d'application liés aux règles de 
compétence juridictionnelle et demande d’expliciter sa proposition. 

Mme Vana Nazarian 
Demande comment qualifier un délai raisonnable pour introduire une 

taxation des rejets à l’égout et la gestion des eaux pluviales. 

http://ville.montreal.qc.ca/pls/portal/docs/PAGE/COMMISSIONS_PERM_V2_FR/MEDIA/DOCUMENTS/M%C9MOIRE_BEAUREGARD_AVENIREAUMONTR%C9AL_%2020231003.PDF
http://www.ville.montreal.qc.ca/avenirmtleau
http://ville.montreal.qc.ca/pls/portal/docs/PAGE/COMMISSIONS_PERM_V2_FR/MEDIA/DOCUMENTS/M%C9MOIRE_CRE_AVENIREAUMONTR%C9AL_%2020231003.PDF
http://ville.montreal.qc.ca/pls/portal/docs/PAGE/COMMISSIONS_PERM_V2_FR/MEDIA/DOCUMENTS/PR%C9SENTATION_CRE_AVENIREAUMONTR%C9AL_%2020231003.PDF
http://www.ville.montreal.qc.ca/avenirmtleau
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Mme Valérie Patreau 
Souhaite des exemples pour mieux sensibiliser la population aux 
enjeux liés à l’eau et favoriser l’adhésion de certaines mesures. 

Mme Julie Roy 
Demande plus de détails sur le coefficient de biotope appliqué dans 
les arrondissements d’Hochelaga-Maisonneuve et du Sud-Ouest.  

La présidente remercie M. Rondia. 

Avant de poursuivre avec les autres interventions prévues à l’horaire, la présidente propose une 

courte pause. 

PAUSE 

Mme Julie Roy, présidente de la Commission, reprend l’assemblée et invite les prochains 

intervenants qui représentent l’organisme Montréal pour tous à amorcer leur présentation. 

4.4.  Montréal pour tous 

MM. Thériault et Pagé, porte-parole de Montréal pour tous présentent le point de vue de

l’organisme qu’ils représentent détaillé dans le mémoire et la présentation soumis à la

Commission, comme en fait foi l’enregistrement vidéo déposé sur le site web des commissions

permanentes à ville.montreal.qc.ca//avenirmtleau.

La présentation est suivie d’une période de questions et de commentaires des commissaires : 

Commissaires Questions / commentaires 

Mme Valérie Patreau Demande de développer sur le volet de l’équité intergénérationnelle. 

Mme Virginie Journeau 
Souhaite des précisions sur l’équité fiscale et la proposition visant à 
accorder un rabais aux ménages à faibles revenus qui sont 
locataires. 

La présidente remercie MM. Thériault et Pagé. Elle appelle la dernière personne qui a souhaité 

être entendue, Mme Woo-Mi Yoo. 

4.5.  Mme Woo-Mi Yoo, citoyenne 

Mme Woo-Mi Yoo partage sa proposition, contenue dans un avis transmis à la Commission, 

comme en fait foi l’enregistrement vidéo déposé sur le site web des commissions permanentes à 

ville.montreal.qc.ca//avenirmtleau.  

La présentation est suivie d’une période d’échanges avec les commissaires. On fait mention des 

différentes compétences et parties liées à l’accès à l’eau, notamment pour la baignade dans le 

fleuve St-Laurent au Vieux-Port de Montréal. La présidente et une commissaire remercient Mme 

Woo-Mi Yoo pour sa proposition et indiquent que l’accès à l’eau aux fins de baignade suscite un 

fort intérêt. 

5. Levée de l’assemblée

Avant de lever la séance, la présidente remercie les personnes qui ont partagé leurs points de vue 

dans le cadre de cette assemblée. Elle indique les prochaines étapes qui suivront le dépôt et la 

présentation publique des avis, puis rappelle que la Commission poursuivra ses auditions 

publiques en après-midi, dès 13 h 30 à partir de la salle du conseil de l’hôtel de ville. 

L’ordre du jour étant épuisé, la séance est levée à 11 h 32. 

ADOPTÉ LE : 31 janvier 2024 

http://ville.montreal.qc.ca/pls/portal/docs/PAGE/COMMISSIONS_PERM_V2_FR/MEDIA/DOCUMENTS/M%C9MOIRE_MONTR%C9ALPOURTOUS_AVENIREAUMONTR%C9AL_%2020231003.PDF
http://ville.montreal.qc.ca/pls/portal/docs/PAGE/COMMISSIONS_PERM_V2_FR/MEDIA/DOCUMENTS/PR%C9SENTATION_MONTREALPOURTOUS_AVENIREAUMONTR%C9AL_%2020231012.PDF
http://www.ville.montreal.qc.ca/avenirmtleau
http://ville.montreal.qc.ca/pls/portal/docs/PAGE/COMMISSIONS_PERM_V2_FR/MEDIA/DOCUMENTS/M%C9MOIRE_AVISCOURTS_AVENIREAUMONTR%C9AL_%2020231003.PDF
http://www.ville.montreal.qc.ca/avenirmtleau
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